

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 ptas. en toda España  
Estranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 19 DE MARZO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## INFORMACION

### Sermones Cuaresmales

El Rvdo. P. Tomás, S. J. predicó ayer en la Catedral Basílica sobre el tema «La santificación de los días festivos».

Nuestros antepasados respetaban el día del Señor; nosotros profanamos aquellas buenas costumbres e igualmente las leyes divinas.

Al proceder en esta forma nos enajenamos a nosotros mismos, pues queremos mostrarnos contrarios a las leyes santas que todo lo rigen con sabiduría.

El pueblo que no santifica las fiestas, va alejándose de Dios; pues se aparta de la religión.

Las clases trabajadoras deben tener derecho a rendir culto a Dios. Por esto mismo se establecieron los domingos y días festivos.

El derecho, que al mismo tiempo es un deber, no se observa por muchos obreros y con tal motivo nace la impiedad, el alejamiento de Dios, causa de tantas desgracias.

El trabajo continuado, sin descanso, convierte al hombre en una máquina, embrutece su conciencia.

El trabajo ordenado, metódico, le da alegría, salud, alejándole de los vicios.

Si llevamos nuestra imitación hasta lo imposible, hasta una sociedad que no santifica las fiestas y que trabaja sin descanso vivamos al individuo sin afecto a la familia, sin goce puro, sin alegría, sin salud.

Deber de todo cristiano es satisfacer las fiestas y haciéndolo honrar a Dios que nos ofrece en la Religión goce inefables.

### Conferencia del Sr. Maspons

El ilustrado jurista consultor catalán don Francisco de P. Maspons y Anglès, dió anoche su anunciada conferencia en el salón de sesiones de este Ayuntamiento.

La concurrencia que a la conferencia asistió fué muy numerosa y distinguida, figurando una nutrida representación de este Ilustre Colegio de Abogados.

Ocupó la presidencia el disertante y a su derecha tomaron asiento don Ramón Obrador, don Juan Alcover, don Luis Marfí, don Benito Pons, y a su izquierda don Mariano Canals, don José Socías y don Manuel Guasp.

El conferenciante, en catalán, dió comienzo a su conversación—ésta la calificó así—tratando sobre la importancia de la cuestión del derecho foral.

Nunca el legislador ha sido una cuestión de los técnicos solamente, sino que es cuestión de todos los habitantes de un país, pues la ley es algo que pesa sobre todas las cosas de la vida, y en todas puede influir para esbozarlas o adelantarlas. Por ello es quizás más cuestión de los no técnicos que de los técnicos, si bien es verdad que nosotros somos los encargados de la letra de la ley.

La participación más grande en la codificación del derecho, es de los técnicos.

Nosotros en Cataluña cuando hemos tenido que ir a la solución de este problema hemos creído que debíamos venir a solicitar vuestro apoyo, pues hemos sido, gracias a vuestros poetas y literatos que nuestra lengua se ha pulido y aristocratizado y hemos pensado que igual podría suceder con el derecho.

Habló luego de Cataluña, diciendo que ellos, los catalanes, dicen parodiando la frase de un ilustre paisano vuestro, que nosotros somos lo que somos y nadie más.

Al ir a levantar la obra de nuestro derecho que ha de ser sobre cimientos sólidos, hemos tenido que recordar quienes éramos y hemos visto que tenemos una personalidad diferente, separada, incluso opuesta, a la personalidad castellana, es decir, a la personalidad representada por el Código Civil.

Se extendió en largas consideraciones haciendo historia de las Cortes catalanas.

Nosotros — dice hemos tenido que buscar el camino para la redacción de nuestro Apéndice y hemos marcado tres puntos principales, para dos de los cuales ha de haber, no convergencia con vosotros, sino que os pedimos vuestro apoyo y vuestra colaboración.

Los tres puntos son:

- 1.º Una disposición que imposibilite la continuación del desbarajuste actual; que separe el Código Civil y el derecho foral, a fin de que ambos campos estén bien limpios.
- 2.º Una regla general que compile las normas generales de actuación aplicables a todos los casos; que salvaguarde el espíritu de la tierra.
- 3.º El dibujo de las instituciones nuevas, en que la colaboración mutua es imposible porque desconocemos las instituciones vuestras y lo mismo os pasa con las nuestras.

Esto es el esquema de nuestro Apéndice.

Y ahora voy a contestar a dos objeciones.

Mallorca, Baleares, se nos dice, tiene una parte mínima de régimen ju-

ridico. Y aun que lo tuviera, se añade, tenemos una ley sobre nosotros que es el Código Civil.

### Congregación Mariana

Escuela obrera nocturna de San Juan Bautista de La Salle.—Los señores Congregantes de María Inmaculada y de San Juan Bautista de La Salle, además de regentar la Escuela obrera nocturna de San Antonio (Plaza del Olivar), se complacen en manifestar al público que el martes día 20 de Marzo, tendrá lugar la apertura de otra Escuela obrera nocturna, denominada «Escuela obrera nocturna de San Juan Bautista de La Salle» sita en la calle de Buenaire.

Las clases se darán cada día de las siete y media a las ocho y media por unos cuantos estudiantes Congregantes dirigidos por el distinguido capellán de la Congregación Mariana, Reverendo D. Juan Bannasar Costa.

### Una desgracia

De un segundo piso de la calle del Milagro se cayó un cántaro a la calle dando contra el niño Sebastián Juan Far, de 7 años, hiririéndolo gravemente.

El desgraciado niño fué asistido en la Casa de Socorro.

### Cine-Lírico

Numerosísimo público asistió a las sesiones que se celebraron ayer en este coliseo, siendo muy celebradas todas las películas que se proyectaron.

Para hoy lunes se anuncian sesiones de tres y media tarde a once y media noche con un programa de películas extraordinario.

Figurará en el mismo, la reprise de la magnífica película en seis partes *El tigre real*, interpretada por la eminente actriz Pina Menchelli.

Completarán el programa otras interesantes cintas.

Para mañana se anuncia el estreno del 15 y último episodio de *Lucile o la hija del Circo*.

El jueves estreno de la grandiosa obra *Padre* interpretada por la célebre Bertini.

### El Certamen Regional de los Boys-scouts

A mediados de la semana y en el teatro Principal tendrá lugar la repartición de premios entre los exploradores que han tomado parte en el Segundo Concurso Regional, cuyo magnífico resultado dice mucho en favor de la benemérita Institución.

El Certamen de los Exploradores comprende las secciones de *Literatura, Bellas Artes* (dibujo, pintura, moldeado) *Ociencias* (minerología, botánica, geometría, planos y mapas), *Agricultura, Industria y Estadística*.

Han sido premiados con premio de honor y cruz de oro, los exploradores siguientes: D. B. Oliver, de Binissalem, por su composición mallorquina *El Verdadero*; D. M. Forteza de Palma, por su dibujo «fachada del teatro Principal» y «puerta de San Francisco»; D. Antonio de la Rosa, por sus pinturas del Claustro de San Francisco; D. Alejandro Forteza, por su barro «Castillo del Santeer»; estos tres de Palma; D. M. Puig, de Sóller; también se concedió primer premio y cruz de oro al explorador de San Lorenzo por su modelo de arado; al explorador de Binissalem D. B. Rosselló por un nuevo modelo de aparato heliográfico desmontable.

Además se conceden segundos premios y cruces de plata, a los exploradores de Palma D. Antonio Garsu y D. Pedro de Rosa Kayol, por sus pinturas; a D. Luis Llobera por su *rustico boy* y D. G. Coll por su *estrujo mitológico* y a D. J. Moragues por su proyecto de Monumento al Obispo Campins, en Lluch; a D. Antonio Viqueira, de Sóller por su *Acueducto*, labrado en piedra de Santany, y a D. Cristóbal Magraner y D. Fulgencio Cortés por las insignias de la Institución, labradas en caoba; a D. J. Morell, de Binissalem, por sus trabajos industriales, y a las parejas de experimentación agrícola de los exploradores de Palma.

Se conceden asimismo *accesos y menciones honoríficas* a don A. Frau, don J. Moragues, don Bartomé Ozones, don Luis Llobera, don Tomás Ripoll, don G. Ordinas, don A. Mora, don F. Avellá, don G. Alzamora, don A. O'donnell, don B. Ballester, don J. Colom, don M. Llompart, don M. Llompart,

don M. Mora, don A. Vallés, don J. Torrens, don B. Ramis, don J. Rosselló y don G. Huguet.

### El éxito de este concurso es indubitante, habiéndose presentado unos 160 trabajos manuales y unos 30 literarios y científicos.

Este concurso, que haría honor a cualquier Instituto de enseñanza y en el cual los simpáticos exploradores han querido demostrar su suficiencia personal, dice mucho en favor de la obra educativa-social de los Boys-scouts.

Con estos concursos, y atendiendo a planes pedagógicos bien aprobados, se estudian las tendencias individuales de los jóvenes, su vocación a las carreras y su facilidad para los oficios y empleos; se despiertan y fomentan las iniciativas juveniles, y se acostumbra a los muchachos a trabajar y sobre todo a trabajar bien.

Los objetos premiados estarán expuestos en el Teatro Principal.

Nuestra enhorabuena a los directores de la benemérita Institución y a los simpáticos boys scouts.

Al final del fallo del Jurado, aparecido en las columnas del pequeño periódico de los Exploradores, el Comité agradece el concurso del Dr. don Juan Vich, Conservador del Museo Arqueológico Episcopial; del extimado don Juan Alcover, del Director del Colegio Castellano, del notable pintor y profesor de la Escuela Católica Alemana Sr. Poppelreuter, del arquitecto suizo Sr. Carlos Claviez y del pintor mallorquín Sr. Galabert que con todo cariño han cooperado al éxito del montado Certamen.

El Sr. Comisario de la Institución, que nos ha facilitado el fallo del Concurso, nos ruega hagamos público que la repartición tendrá lugar en el Teatro Principal durante la presente semana, siendo la entrada por invitación personal que podrá ser solicitada de 9 a 12 y media de la mañana (Imprenta, 2, 2.º, 2.º) de 2 a 3 (Centro de Defensa Social) y de 6 a 7 de la tarde (Local del Sitjar), antes del próximo miércoles.

Se pondrá en escena una obra de Calderón, y se leerán composiciones de Costa, D. Juan Alcover, D.ª María A. Salvá y D.ª M. Josefa Peña y de los Hermanos Quintero, dedicadas a los exploradores mallorquines.

### Visita Pastoral

El Dr. Domenech visitó el caserío de La Vileta, siendo recibido por autoridades, clero y numeroso público.

El Prelado celebró la misa pronunciando hermoso discurso.

Se socorrieron a la Sagrada Mesa para recibir el Pan Eucarístico más de mil personas.

### Festival benéfico en el «Principal»

El próximo domingo, día 25, se celebrará en el «Teatro Principal» de Palma, un festival organizado por la señora esposa del Gobernador civil. Los fondos que se recauden estarán destinados a socorrer los pobres tuberculosos.

El programa de dicho festival es como sigue:

### Primera parte

- 1.º «Jovinola», del maestro Millet, cantada por el Orfeón Mallorquín.
- 2.º «Adios a la Alhambra», cántiga morisca para violín y piano, por Jesús de Monasterio, ejecutado por los señores Portas y Roig.
- 3.º «Trío de Haydn», ejecutado por el Trío Palma: Sres. Roig, Portas y Capó.

### Segunda parte

- 1.º «Imitación al piano», de Vila, ejecutada en la guitarra por la señorita María Miró.
- 2.º «El carro del Sol», por Sarrano, cantado por la niña Emilia Villalonga, acompañada con piano, violín y violoncello por los Sres. Real, Portes y Capó.
- 3.º «El Cisne», del Maestro Seina Seena, para violoncello y piano, ejecutado por las Sras. Mercedes y Marina-Fernández Lamarca.
- 4.º «Viva Argón», jota de Burguñó, cantada por la Srta. María Moll.
- 5.º Canciones con gestos, por un grupo de niños, dirigidos por la Profesora Srta. Marina-Fernández.

### Tercera parte

- a) Cango del cavallet, E. Morera.
- b) Id. dels penets, Dalozco.
- c) Id. del cirerer, Dlongueras.

Toda ella está a cargo del original artista e incomparable mimico, paisano nuestro don Juan Balseguer conocido con el nombre de *Gran Charlot*, quien ejecutará nuevos trabajos, recientemente ideados, con los cuales se despedirá de esta ciudad.

### El Electro Mecánica Industrial

A las seis de la tarde del pasado sábado tuvo lugar la inauguración oficial de una nueva sociedad anónima denominada *Electro Mecánica Industrial* fundada con un capital social de 500.000 pesetas.

Atentamente invitados por el Consejero Delegado de la nueva entidad D. Antonio Rosselló García asistimos al acto.

La *Electro Mecánica Industrial* ha sido constituida con capital en su mayor parte francés. Tiene su despacho en París Rue de Talabout y la Caja Social en Palma ha sido establecida en la plaza de Eusebio Estada.

El señor Rosselló y García con quien departimos antes de efectuarse la inauguración, nos dijo que dicha Sociedad se había fundado con el objeto de dedicarse a la venta al por mayor y menor de toda clase de material eléctrico y especialmente a toda clase de maquinaria, para industrias y motores bombas para aplicaciones agrícolas.

Dicha sociedad tiene el proyecto de llevar una red de distribución de energía eléctrica a todos los campos de sembrado a fin de que pueda ser utilizada para el funcionamiento de dichos motores, que bien serán cedidos en venta o alquiler para el riego de los campos. Esto constituirá una gran ventaja pues pondrá al alcance de todos los campesinos los citados motores.

También cuidará la sociedad de toda clase de instalaciones eléctricas a precios sumamente económicos a fin de facilitar al público el uso de la electricidad.

De la nueva sociedad ha sido nombrado Consejero Delegado D. Antonio Rosselló García.

Director técnico el ilustrado ingeniero M. Charles Lantoiné.

Además estará asesorada por un Comité de Dirección compuesto por M. Bartelemy Durand de la banca francesa, M. Charles Priant, Ingeniero y D. Jorge A. Cetre.

El local donde ha sido emplazada la nueva entidad, es espacioso y ha sido distribuido en la siguiente forma: Sala de oficinas, despacho del Director, sala de delineantes, archivos, almacén para materiales de pruebas, laboratorio, almacén para material y taller de reparaciones.

Al acto de la inauguración asistieron el señor Cónsul francés M. Marchand, el Director Gerente de la Compañía de Tranvías Eléctricos D. José Esteve, el señor conde de Ayasman, el Director de La Palma de Mallorca D. Jorge A. Cetre, D. Guillermo Rubert, el Presidente de la Compañía de Ferrocarriles D. Juan Marqués, el Inspector de la casa «Emit Prim» don Federico Fernández, los Ingenieros M. Lheardy, Lantoiné, D. José Marqués, D. Jaime Queglas, los empleados de la casa y representantes de la prensa.

Los invitados fueron obsequiados con exquisito «lunch» compuesto de emparedados, pastas, dulces, helados, champang y cigarrillos.

Todos los invitados felicitaron al Consejero señor Rosselló y García y Director técnico M. Lantoiné, deseando a la nueva Sociedad grandes prosperidades.

### Notas del Carnet

Esta mañana ha dejado de existir en esta ciudad nuestro amigo D. Francisco Roca, Jefe que durante muchos años fué del partido socialista de Mallorca, a cuyo partido representó durante cuatro años en el Ayuntamiento de Palma.

El señor Roca, desde su juventud se dedicó a la política, perteneciendo siempre al partido socialista al que ha permanecido fiel hasta su muerte.

Como caudillo del grupo socialista tomó parte activísima en todos los actos de propaganda que organizó el partido, manteniendo con su palabra el fuego sagrado del entusiasmo en sus filas.

Su labor como concejal de este Ayuntamiento, se encaminó siempre al bienestar de la masa obrera y en general al interés de la ciudad.

Reciba su familia nuestro más sincero y sentido pésame.

A la edad de 63 años ha fallecido repentinamente en Ibiza el patrón mercante don José Pineda Tur.

D. E. P.

### DE VIAJE

En el rápido de anoche salió para Barcelona el socio de la casa Hijos de Bartolomé Gumbau y C.º nuestro amigo D. Francisco Gumbau, con objeto de adquirir los géneros para la próxima temporada.

Ha salido de Ibiza para Madrid, don Manuel Echeverría Alonso, que ha sido destinado a la sección de Instrucción del Ministerio de la Guerra.

Ha salido de Ibiza para Madrid el ex diputado a Cortes don Luis Tur Palau.

En el rápido de anoche regresó a la ciudad con el señor Maspons Anglès.

Para Barcelona embarcó anoche en el rápido el opulento comerciante don Juan March.

El sábado salió de Ibiza para Barcelona, el diputado electo por aquella isla, nuestro compañero en la prensa don Bartolomé de Rosselló.

Ha salido de Ibiza para Logroño a cuya Delegación de Hacienda ha sido destinado don Ignacio Riquer Wallis.

### RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Eugenio, mártir y Rufina, virgen y mártir.

Quarentena Horas.—Continúan en San Nicolás en honor de San José, por varios difuntos: Exposición a las seis y media; a las diez, Tercia y Misa mayor y Vísperas, por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio dedicado al Santo Patriarca y reserva de Su Divina Majestad.

Continuarán en el Santo Hospital en honor del Patriarca San José y enfragio de sus difuntos: Exposición a las siete y media; a las nueve y media, Misa solemne y Vísperas, por la tarde a las

cinco y media, Completas a las cinco y media, Maitines y Laudas cantadas, piadoso ejercicio en honor del Patriarca San José y reserva de Su Divina Majestad.

Obras funciones.—En San Francisco, por la tarde a las seis el ejercicio del Via-Crucis, por la de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua, con exposición del Sarcófago y sermón por el Rdo. P. Guillermo Rigo, T. O. R.

### NOTICIAS DEL MAR

Salidas

Anoche a las 8:30 salió para Barcelona en carro rápido «Mallorca»

Para Barcelona esta tarde debe salir el vapor «Miramar»

Llegadas

De Cabrera esta tarde debe regresar el vapor «Ciudad de Palma»

De Barcelona esta mañana ha llegado el vapor «Miramar»

### En el Consistorio

SESION DEL SABADO

A las 7 y cuarto se reunió anoche para celebrar sesión ordinaria, en primera convocatoria, la Corporación Municipal.

Presidió el Alcalde don Nicolás Alemany y asistieron los concejales señores Barrera, Villalonga, Castell, Valentí, Aguiló (don Cayetano) Orpa, Rover, Trián, Suan, Moner, Llompart, Aguiló (don Juan), Carrió, Barceló, Obrador, Bibiloni, Espases, Riutord, Más, Planas y Oliver (don Antonio).

Secretaría

Fueron aprobados el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Se dió cuenta de una instancia suscrita por la Presidenta de la Junta de Damas de Caridad señora Monasterio de Alonso Martínez solicitando la cesión del edificio de la Cuarentena para destinarlo a Hospital antituberculoso.

A propuesta del señor Aguiló (don Juan) pasó a instancia la informes de la Comisión de Fomento.

Antes de ello el señor Obrador pronunció breves palabras en apoyo de la labor benéfica de la señora de Alonso de Martínez.

Hizo historia de sus tentativas para fundar un Hospital antituberculoso en la Cuarentena que no llegó a fundarse.

Dijo que hablando con el solicitante le enteró de no ser posible la cesión de la Cuarentena, pero que el Ayuntamiento prestaría su apoyo para fundar dicho establecimiento en otro sitio.

Añadió que la señora de Alonso Martínez estuvo conforme en aceptar una subvención del Ayuntamiento en lugar de la cesión de la Cuarentena.

Terminó repitiendo sus elogios a la labor de la esposa del Gobernador.

Se dió cuenta de un oficio de la Delegación de Hacienda referente a los bienes de propios enajenados por la Corporación.

Orden del día

Se concedieron varios permisos para obras particulares y se aprobaron:

El acta de construcción del pontón sobre el Torrente de Bárbara en el camino del Secar de la Real; el desmonte y transporte de tierras en el camino de la Vileta; la subasta de las obras de urbanización del puente de San Magín; la recepción definitiva de la liquidación de suministro de piedra machacada para caminos vecinales; la reparación de la acera de Palma a la Soledad; las obras de la parada de carruajes de la Glorieta; una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública; dos traspasos de sepulturas, y la subasta de los anuncios en los minguertos públicos.

Se dió cuenta de una instancia de don Vicente Coll solicitando ampliación de concesión del kiosco del muelle.

A propuesta del señor Trián, quedó ocho días sobre la mesa, para su estudio.

Se dió cuenta de una instancia, junto con un dictamen de la Comisión Especial de Carnes, del Gremio de Cortantes explicando los motivos en que determinan su actitud.

A propuesta del señor Llompart quedó también sobre la mesa.

Sobre alineaciones

Se dió lectura a una instancia presentada por don Juan Ramonell solicitando sea rectificadas la alineación de la calle 28 del Ensanche que se le dió por el Arquitecto Municipal, toda vez que él ha realizado operaciones de venta atendiendo al plano de Ensanche que tiene aprobado el Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. Suan pasó a la Comisión respectiva para el oportuno dictamen.

El abasto de carnes

El Alcalde dió cuenta de que usando del voto de confianza que le concedió el Ayuntamiento había llegado a un acuerdo con el Gremio de cortantes. (Dicho acuerdo, fué leído, en la edición del sábado.)

Al preguntar si se aprobaba el señor Llompart llamó la atención acerca de la condición sexta, proponiendo que se añada que, si baja el precio de la carne, podrán establecerse mesas reguladoras.

El Sr. Trián dijo que la Comisión no tenía la intención de conceder exclusividad ninguna.

Las bases fueron aprobadas.

Ruegos y preguntas

El Sr. Obrador dijo que en la Fiesta de las Músicas Catalanas habían sido premiados dos mallorquines: D. Antonio Pont y D. Antonio Pol. Propuso que constara en acta la felicitación y satisfacción del Ayuntamiento por dichos premios.

El Sr. Barrera suplico que el Ayuntamiento acuerde reparar el piso empedrado de la calle del Arco de la Merced, pues con frecuencia resbalan las caballerías que transitan por la citada calle.

El Sr. Aguiló (D. Juan) se interesó para que se realizaran gestiones encomendadas a conseguir que no se extravíen ciertos documentos de los siglos XVI y XVII que estaban en el Museo de Segovia y han de ser trasladados a Madrid; documentos que se refieren a nuestro Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

### GACETILLAS

—Cruces pensionadas. En la Comandancia de Marina de esta Capital se han recibido las órdenes de cruces pensionadas vitalicias para su entrega a los individuos siguientes: José Albertí Palmer, Pedro A. Salom, Juan Amengual Ameller, Ramón Boins Beltrán, Juan Salteras Bosch, Mariano Oliver Segovia, Juan Porcel Juan, Sebastián Lladó Río, Francisco Oliver Ferrer y Antonio Barceló Singla.

—Ejercicios espirituales. Mañana empezarán en la iglesia de Montesión ejercicios espirituales para hombres. Estarán dirigidos por el Ilmo. señor Obispo de Mallorca ayudado por los Rdos. PP. José Tomás y José Planas, S. J.

—Traslado. D. Juan Ticoült, Dentista, no participa que ha trasladado su gabinete Odontológico en la misma calle de Colón, entrada Erich, núm. 6, principal.

—Robos. Por la policía ha sido detenida una mujer autora de varios robos de palomos cometidos en Palma.

—Convocatoria. El Boletín Oficial del 13 del presente mes incluye en tirada aparte las Reglas para la convocatoria de ingreso en las Academias militares que ha de tener lugar del 1 al 31 de julio próximo.

—Bailes de salón. Muy concurridos se han visto los bailes de salón celebrados en *El Sport*.

Hoy nuevamente habrá baile tarde y noche.

—Dimisión. La ha presentado con carácter irrevocable el Presidente de la *Martinierra Terrestre de Ibiza* D. Vicente Pastor.

—Torpedero español. Continúa fundado en Ibiza el torpedero español número 13.

—¿Cuántas personas padecen del estómago por no masticar bien los alimentos. Si usaran a diario el «Lloor del Polo», forfalecerían dentadura y encías y harían una perfecta masticación.

### VENDO DE LANCE

Un carro pequeño con muelles y ejes de patente.

Un par de guarniciones negras y otro de guarniciones blancas, para tronco de caballo.

Un par de faroles grandes de lujo para carruaje.

Informes: Montesión número 13.

### Nuevo Gabinete de Masaje de ANTONIA TUR

Cirujana Masajista Manicura: montado con todos los adelantos modernos aparatos eléctricos, aire frío y aire caliente a dos atmósferas, Gabinete de Manicura.—Se pasa a domicilio. Calle de Zagrana 11, principal

### Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

Espectoraes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón 22, Peregil 22.

Pídase en todas las farmacias y Droguerías de Mallorca.

### GANGA

Se vende por ausentarse su dueño, una máquina de escribir YOST, en perfecto estado y a mitad de precio. UNION, 41.—1.º

### Se compran DENTADURAS USADAS

Platos y objetos de vidrio antiguos. PALACIO 2—PALMA

### RAYOS X

Electricidad médica en todas sus formas Rayos ultravioletas—Radim

### INSTITUTO SUREDA

Instalación de primer orden José Sureda Massanet MEDICO-GINECOLOGO Danús—4 De 10 41

TEATRO LIRICO. HOY TARDE Y NOCHE

EL TIGRE REAL, por Pina Menichelli

MAÑANA estreno 15 y último episodio de

Lucile o la Hija del Circo

Regalos de Ramos

Visite el BAZAR de G. BUADES, Colón, 33, y la Exposición de Objetos de Arte, Platería, 3, y hallarán un buen surtido de

Regalos preciosos y baratos

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo lunes día 26 del corriente en la fonda de El Vapor calle de Veri 19, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen daño, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista señor Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOR el próximo lunes 26 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

Grandes surtidos en géneros NEGROS para

Cuaresma

FOLLITAS BLONDA LEGITIMA, Torpedos, Chalitas y Velos chantilly, Almagre, Blondas, Tul, etc.

LAS MONJAS

Se garantizan los NEGROS.

Acontecimiento Artístico....

Gran exposición de FIGURAS y otros REGALOS selectos a precios BARATISIMOS. LA CARTUJA--San Nicolás--41

POR TELEGRAFO

Crisis en la región levantina

Exportación de las frutas

Madrid 17 (2 t.)

El señor conde de Romanones conferenció con el Gobernador de Castellón quien le detalló lo que ocurrió en Burriana quitando importancia a lo ocurrido.

El Gobierno continúa las gestiones para facilitar la exportación de la fruta y lo demuestra que el señor Jimeno facilitará una nota explicando las gestiones realizadas.

Este mediodía han conferenciado con el señor Gasset.

El señor Alba tiene buenas impresiones relativas al empréstito y también de la próxima cosecha, pues los daños de los temporales no parecen tan grandes como se dijo.

Manifestación -- Heridos

Madrid 18 (11 m.)

El Subsecretario de la Gobernación facilitó esta madrugada los siguientes telegramas oficiales de Castellón. Dijo que en Burriana se ha celebrado una manifestación en forma pacífica.

La benemérita trató de disolverse. Entre los paisanos hubo varios contusos de golpe de sable.

La prudente intervención de las autoridades ha evitado el conflicto. Reina tranquilidad.

Unos cartelones -- Refuerzos

Castellón.--En la manifestación figuraban unos cartelones en los que se leía: «Queremos Barcos, pan y trabajo.»

Ha llegado a Burriana otra compañía del Regimiento de Segorbe.

Manifestaciones del Gobernador

El Gobernador ha manifestado que en breve llegará el Director General de Obras públicas el cual informará al Gobierno sobre las necesidades de la Comarca.

Llegada del señor Zorita.--Milita monstro.

Madrid 18 (10'20 n.)

Villarreal.--Ha llegado el señor Zorita, tributándosele un entusiasta recibimiento.

En todos los pueblos de tránsito fué saludado por numeroso público.

El anunciado mitin monstro, resultó un acto imponentísimo.

Asistieron cerca de 25 000 almas de diversos pueblos.

Durante la celebración del mitin hubo varias personas accidentadas.

Hablaron varias personas, exponiendo la triste situación de toda la comarca.

El señor Zorita pronunció un discurso, agradeciendo el recibimiento que se le hizo.

Dijo que en todos los pueblos que ha visitado ha podido apreciar la ori-

al reinante, así es que ningún Gobierno puede desatender las urgentes necesidades que reclama la comarca.

Relata que viniendo en el tren una mano arrojó en su vagón un cartel que decía Pan, trabajo y barcos. Yo recogí el cartel y lo llevé al Gobierno y diré que he visto los panajales repletos de fruta y mi ánimo se ha sacudido ante la idea de que se puede perder.

Termina diciendo que ha de decir la verdad desanda al Gobierno encareciéndole la urgencia de que se dé pan y trabajo a esa noble región levantina, que un día representó en las Cortes su padre.

El señor Zorita fué ovacionadísimo. El diputado señor Santoriz pronunció un discurso de tonos radicales, recordando que no han sido cumplidos los ofrecimientos por el Gobierno.

Habla de la desorganización existente en la administración española. Dirige otras censuras al Gobierno.

El Abogado señor Devido, declara que se ha constituido una Junta de defensas, la que redactará unas conclusiones que serán entregadas al señor Zorita para que las lleve a Madrid.

Manifestación con las autoridades.--La benemérita se disuelve. Madrid 18 (11 n.)

Castellón.--En Burriana por la mañana grupos de mujeres recorrieron los alrededores invitando a cerrar.

Después organizó una manifestación frente a la cual figuraban las autoridades locales.

Al tratar la benemérita de disolverse, se produjo un choque. La benemérita repartió algunos sablazos.

Hubo algunos contusos.

Cos varios

Los transportes

Madrid 18 (11 m.)

En la reunión que el ministro de Fomento señor Gasset y los directores del Ministerio para tratar del conflicto de los transportes. Se acordó remediar la situación reduciendo los trenes de viajeros y suspender la facturación a Francia provisionalmente.

El señor Gasset dijo que la semana próxima aparecerá en la Gaceta un decreto creando el seguro de guerra.

Supresión de las facturaciones. La Gaceta publica una Real orden disponiendo que para evitar la acumulación de material ferroviario en las estaciones de la frontera francesa se suspendan a partir del 21 del actual las facturaciones con destino a las referidas estaciones, declarando que el ministro de Fomento determinará la duración del plazo que tendrá esta suspensión.

sultando ilenos empleados y viajeros. La interrupción duró 24 horas.

Balances del Banco

En el balance del Banco de España aumentan el oro en 6.167.818 pesetas y la plata en 3.489.290 pesetas y disminuyen los billetes en 10.513.235 pesetas.

General fallecido

Zaragoza.--Ha fallecido el general de división D. Pedro Casarjares.

Los ferroviarios

Salamanca.--Se ha reunido la Junta magna de ferroviarios de las líneas adyacentes a Salamanca, habiendo acordado visitar al señor Gobernador para que haga instalar una estación de material sanitario para evitar como ha ocurrido recientemente que tenga que curarse en la casa de socorro un herido.

Al campo

Madrid 18 (5'30 t.)

El jefe del Gobierno señor conde de Romanones marchó al campo.

Confidencia

Anoche conferenciaron con el ministro de Estado señor Simón los Embajadores ruso y yanqui.

Tren descauzado

El Subsecretario de la Gobernación ha dicho que mañana regresa el señor Ruiz Giménez.

Facilitó el siguiente telegrama oficial de Avila: «El tren número 22 descauzó en la estación de Lacedra, re-

Exportación de mineral

Madrid 18 (11 m.)

Cartagena.--La Aduana ha publicado el acuerdo del Consejo relativo que a partir del 26 del actual solo se autorizará la exportación de mineral y metales destinados a Inglaterra en buques que traigan de regreso a España por lo menos el 33 por ciento de carbón en relación con las cantidades de metales que exportan.

Una comisión de la Cámara ha visitado al Administrador de la Aduana. Este dijo que se limitará a cumplir las instrucciones.

Se ha reunido la Cámara de Comercio telegrafándose al Sr. Alba diciendo que la disposición es impracticable, pues tienen hechos contratos franco-bordo Cartagena siendo los exportadores ajenos a los contratos de fletamento.

De no modificarse la disposición se les obligará a paralizar las minas y fundiciones y pararán millares de obreros.

Se ha pedido la cooperación de otras Cámaras de Comercio y localidades interesadas.

Los Reyes en Sevilla

De paso

Madrid 18 (11 m.)

Sevilla.--Los Reyes han paseado por la carretera de Alcalá a Gueadara, llegando a Utrera.

Al regreso, a causa de descomponerse los autos, tuvieron que recorrer a pié varios kilómetros entre las aclamaciones.

El Rey a Huesca

Anoche marchó a Huesca en donde pasará dos o tres días en la finca propiedad del Ministro de Gracia y Justicia.

Es probable que regrese el próximo miércoles.

La guerra europea

De Roma.--Discusión de cuestiones económicas. Madrid 18 (5'30 t.)

Roma.--En la Cámara se han discutido las cuestiones económicas. Presentó la cuestión de confianza al Gobierno, aprobándose por 369 votos contra 43.

Dirigibles contra Inglaterra. Londres.--Tres dirigibles alemanes han volado sobre el condado de Kent arrojando algunas bombas.

Dimisión del Gabinete francés. París.--Se ha reunido esta tarde el Consejo de Ministros.

Mr. Briand dió cuenta de las condiciones en que se podría completar el Gabinete y consideraba que las circunstancias imponían dejar a Mr. Poincaré en entera libertad para encaminar más favorablemente posible a los intereses y defensa del país.

En vista de esto M. Briand envió al Presidente de la República la dimisión del Gabinete.

Zeppelin derribado en Compiègne. París.--A las 5'50 de esta mañana derribaron a Zeppelin. La tripulación ha quedado carbonizada.

La Audiencia ocupada militarmente. Petrogrado.--El diputado Maklarow, jefe de los demócratas, ha ocupado militarmente la Audiencia.

Organización de servicios. Petrogrado.--El Comité Ejecutivo se ha posesionado de los Ministerios. La oficialidad se ha encargado de la organización de los servicios públicos.

Los toros siguen replegándose. Madrid 18 (5 m.)

Londres.--En la Mesopotamia el día 15 tomamos una fuerte posición que dominaba Muchado.

Los toros se replegan en completa derrota con dirección a Sámara.

Ruptura inminente

Pekín.--Se considera inminente la ruptura de relaciones entre China y Austria.

Nuevo éxito ruso

Petrogrado.--Los rusos entraron en Van, (Armenia).

El armamento griego

Atenas.--La oficina de prensa publica una lista oficial de las armas que han sido trasladadas al Poloponoso.

Suman hasta ahora 299.675 fusiles, quedando dispuestos para embarcar en Právica 9.969.

Demiydoff ha visto al ministro del exterior para comunicarle que mañana se descargará en el Pireo el primer cargamento de trigo.

La crisis ministerial en Francia

París.--M. Poincaré ofreció a Monsieur Deschanel el poder quien declinó por entender que debía permanecer en la presidencia de la Cámara.

Luego el presidente confirió con MM. Dubost y Briand.

Más tarde M. Poincaré recibió a M. Ribot encargándole de formar un gabinete de unión patriótica.

M. Ribot se reservó la contestación definitiva hasta consultar varios amigos.

Repliegue alemán en el frente occidental

Madrid 18 (11 m.)

Londres.--En Bapaume tomamos después de una fuerte lucha con las retaguardias alemanas la ciudad. Esta fué saqueada por el enemigo, destruyendo los edificios públicos y particulares, llevándose y quemando todos los objetos de valor.

Nuestro avance continúa rápidamente a ambas orillas del Somme.

Al sur del río penetramos en las posiciones enemigas en un frente de 16 millas y ocupamos los pueblos de Fresnes, Horni, Villers, Carbonell, Barleme, Eterpigni y Maiessonette.

Al norte del río nos apoderamos además de Bapaume, de los pueblos de Traulsi, Bievillers, Biucourd, Adrieu Le Petit, Ablaineville, Buquoy y Essartat.

También ocupamos la granja de Guasnoy y las defensas del N. y N. E. de Mondry su Bois.

Realizamos con éxito raids al este y norte de Arras, llegando a la línea de apoyo enemigo cogiendo dos ametralladoras y prisioneros.

Rechazamos en Vermelles a un destacamento alemán.

Ocho de nuestros aeroplanos se encontraron con una patrulla de 18 enemigos. Después de 20 minutos de lucha destruimos dos y derribamos otros dos. Todos los nuestros volvieron indemnes.

París.--El repliegue alemán se desenvuelve en proposiciones considerables en un frente de 50 kilómetros realizándose en estrecho contacto con nuestras tropas que les persiguen, cogiendo prisioneros.

Los ingleses han conquistado posiciones en más de 25 kilómetros a ambos lados del Somme.

El retroceso alemán se extiende también en el frente francés entre el Ancre y el Diso.

El enemigo sin combatir ha evacuado las posiciones en más de 20 kilómetros. Ocupamos los pueblos de Roze y Lessigny.

Rebasamos en varios puntos la carretera de Roze a Noyons.

El enemigo ha causado destrozos en Roze antes de evacuarlo.

La retirada alemana se hace en forma de arco en una extensión de 50 kilómetros siendo la mayor extensión de terreno que ha perdido en un día desde que se estableció el frente.

La revolución en Rusia

Fabricación de municiones -- Las Substancias. Madrid 17 (2 t.)

Petrogrado.--Los periódicos han acordado resuñir la publicación. Se ha reanudado el trabajo en las fábricas de municiones.

Se ha recibido harina en abundancia, habiendo bajado considerablemente el precio de las substancias.

Amnistía.--La Guardia Imperial. Petrogrado.--Se ha decretado la amnistía general para los condenados por delitos políticos.

Ha llegado la Guardia Imperial que la integran 60 000 hombres, habiéndose unido a la Duma.

El Zar debe abdicar oficialmente. Petrogrado.--El nuevo Gobierno estima indispensable que el Zar abdicar oficialmente y se encargue de la Regencia el duque Miguel.

La sesión de la Duma. Petrogrado.--La Duma dispone ahora de gran fuerza moral y material, pues la ayuda el Ejército.

El manifiesto del Zar. Petrogrado.--El Zar ha dirigido el siguiente manifiesto al pueblo ruso. «Nos, Nicolás II, por la gracia de Dios emperador de todas las Rusias, zar de Polonia y de Finlandia, etc., a todos nuestros fieles súbditos hacemos saber: En los mismos días de esta gran lucha contra nuestros enemigos del exterior que se esfuerzan desde hace tres años en esclavizar a nuestra patria, ha querido Dios enviar a Rusia una nueva prueba todavía; disturbios interiores amenazan tener una fatal repercusión sobre la marcha ulterior de esta terrible guerra.

Nuestro cruel enemigo está realizando sus últimos esfuerzos y próximo está el momento en que nuestro valeroso ejército, obrando de acuerdo con nuestros gloriosos aliados, triunfará definitivamente de nuestros enemigos.

En estos días, verdaderamente decisivos para la vida de Rusia, hemos creído en conciencia deber nuestro facilitar al pueblo la más estrecha unión entre todos los elementos que lo constituyen, al propio tiempo que la reorganización de todas sus fuerzas para la mejor y más rápida realización de la ansiada victoria.

Por todo esto y de acuerdo con la Duma del Imperio, hemos tenido a bien abdicar la corona imperial y despojarnos del poder supremo; y no queriendo separarnos de nuestro hijo bien amado, legamos todos nuestros derechos hereditarios a nuestro hermano el gran duque Miguel Alexandrovitch, al que nosotros bendecimos por su advenimiento al trono de Rusia, deseando que gobierne nuestro hermano la nación de acuerdo con los representantes de nuestro pueblo que tienen su asiento en las Cámaras legislativas, después que haya prestado juramento sobre la intangibilidad de nuestra bien amada patria.

Hacemos ahora un cordial llamamiento a todos los que se tengan por hijos fieles de la patria, pidiéndoles que cumplan con amor sus sagrados y patrióticos deberes obedeciendo en todo al Zar en este momento de tan terribles pruebas para la nación rusa y ayudándole, de acuerdo con los directos representantes del país, a guiar el Estado ruso por caminos de prosperidad y de gloria. Que Dios bendiga a Rusia.»

Manifiesto del Gran Duque Miguel. «Difícil y pesada es la misión que acaba de serme confiada por la voluntad de mi hermano al transmitirme sus derechos al Trono Imperial en época de una guerra sin precedentes y de grandes perturbaciones populares.

Sin embargo, animado por mi pueblo y por la idea de que el bien de la patria es primero que todo, he tomado la firmísima resolución de aceptar el poder supremo, pero solamente en el caso de que tal sea la voluntad de nuestro pueblo, que se expresará en forma de plebiscito por medio de sus representantes directos reunidos en Asamblea constituyente; la cual establecerá en definitiva la forma de gobierno y las nuevas leyes fundamentales del Estado ruso.

En consecuencia, al invocar por mi país la bendición del Señor, suplico a todos los ciudadanos de Rusia que se sometan mientras tanto al gobierno provisional formado por iniciativa de la Duma e investido de la plenitud del poder hasta la reunión de la Asamblea constituyente que será en el plazo más breve posible y sobre la base del sufragio universal directo, igual y secreto, siendo la forma de gobierno que ha de implantarse en Rusia la primera decisión que tome la Asamblea.»

Despacho del Gobierno ruso a sus representantes. Madrid 18 (10'20 n.)

Petrogrado.--El nuevo Gobierno ruso ha dirigido a sus representantes en el extranjero un despacho que dice que los sucesos de estos últimos días organizaron la caída del antiguo régimen político, ante la indignación popular provocada por la incuria de los tribunales y los abusos que se cometían.

Esto hizo que todos los elementos se unieran a la bandera revolucionaria, apresurando el ejército su concurso, el movimiento nacional y éste al cabo de ocho días obtuvo la victoria, permitiendo que el número de víctimas se redujera al mínimo.

Añade que por acta de fecha 15 de marzo el Zar Nicolás renunció al Trono para él y el Gran Duque heredero, en favor del Gran Duque Miguel. Pero al serle a éste notificado renunció también a su poder supremo, en sufragio universal determinó la forma.

El nuevo Gobierno que toma el Poder en los momentos más graves de crisis exterior e interior, tiene plena conciencia de las responsabilidades y se esforzará en corregir las faltas pasadas y asegurar el orden y la tranquilidad del país.

En lo futuro activaremos las relaciones que nos unen con las naciones aliadas y amigas y procuraremos hacerlas más íntimas y firmes.

Haremos una nación fundada en principios democráticos y de libertad y cultivaremos las buenas relaciones entre los pueblos.

Firma el despacho el ministro de Negocios Extranjeros.

Proclama el Gran Duque Miguel. Petrogrado.--El Gran Duque Miguel ha publicado la siguiente proclama:

«La pesada carga que se me confía por voluntad de mi hermano que estuvo en el trono en época de guerra sin precedentes y en tan difíciles circunstancias, la acepto ya que es voluntad de mis súbditos expresada por sus representantes.

Pido a todos los ciudadanos de Rusia que sometan y voten el Gobierno provisional hasta que muy en breve sea todo definido y resuelto de acuerdo con la voluntad del pueblo a base del sufragio universal.»

Ministro ruso que se suicida. Londres.--Un periódico dice que el primer ministro ruso Galitzin se ha suicidado.

Adhesiones al nuevo régimen. Madrid 18 (10'20 n.)

Petrogrado.--Siguen las adhesiones al nuevo régimen, entre ellas las de Odesa, Tiflis, Siberia, Kiáff y otras.

Varios generales han telegrafado sus adhesiones al nuevo Gobierno. La Asamblea constituyente se elegi-

rá por sufragio y dictará la forma definitiva de Gobierno.

Presos trasladados

Petrogrado.--Todos los prisioneros encarcelados, han sido trasladados a la prisión de San Pedro y San Pablo.

La lucha

Madrid 19 (5'50 m.)

Amsterdam.--Noticias de origen alemán dicen que en Rusia los revolucionarios pelearon empleando incluso a los blindados contra las tropas, las cuales hicieron uso de ametralladoras.

En Moscú continúan las luchas. El Palacio Real de Petrogrado. Amsterdam.--El Palacio Real de Petrogrado parece un campamento de prisioneros donde están los ministros del antiguo Gobierno y elevadas personalidades entre ellas el príncipe Gyers y tres generales.

Exministro refugiado

Amsterdam.--El exministro de Justicia Debrovolski se ha refugiado en la Embajada italiana de Petrogrado. Intento de asesinato contra la Emperatriz.

Amsterdam.--Un radiograma de Nauen dice que según el periódico Dnybiel poco después del asesinato a Rusia del monje Rasputin se intentó asesinar a la Zarina.

Doce oficiales excitados por la Zarina madre dispararon cinco tiros de revólver contra la Emperatriz la cual resultó herida en un brazo.

Al jefe de los conspiradores, príncipe Dolgoruti, se le ahorcó; a los demás oficiales se les fusiló.

La Zarina madre fué destronada. El porqué de la revolución rusa -- La tralación de Protóff -- Sensacionales revelaciones. Madrid 19 (5 m.)

Gothemburg.--El Corresponsal de Copenhague del periódico Aftenspost telegrafía que la revolución rusa calló cuando se verificaban en Stockolmo negociaciones para firmar la paz separadamente entre los representantes del ministro ruso Protóff y los alemanes.

La reciente inactividad que se observa en el frente Oriental era consecuencia del comercio entre los rusos y alemanes, y la escasez de elementos en Petrogrado, fué artificial, para crear un estado aparente con que justificó la petición de paz.

Impresión en el Cáucaso. En el Cáucaso han producido gran impresión los acontecimientos desarrollados en Rusia.

La escuadra rusa se une al movimiento. Zurich.--La prensa austriaca publica telegramas de Sofía, diciendo que la escuadra rusa del Mar Negro se ha unido al gobierno revolucionario.

FABRA

Desde Barcelona

De toros

Barcelona 19 (5 m.)

En la Plaza Monumental al carteo correspondió el público llenando la Plaza.

Rafael Gallo estuvo en ambos toros bien de muleta y mal de estoque. El Gallo estuvo bien en el primero y superior en el segundo.

Belaente con deseos de agradecer, se consiguió por no permitirle los toros que le tocaron.

Conferencia de Cambio

En la conferencia que el señor Cambó dió en el centro autonómico de dependientes de comercio, dijo que las naciones después de la guerra deberán conjugar el déficit, por tanto estarán más para vender que para comprar; es decir que nos comprará menos y en cambio nos harán la competencia en los mercados, principalmente en América.

La industria catalana vencerá si puede producir bueno y barato y si el comercio sabe vender.

Expuso que salvo la industria textil la industria catalana tiene defectos derivados principalmente por la falta de agrupación de las capitales y por la falta de personal apto.

Espera que los esfuerzos de la Universidad Industrial lograrán remediar esto último.

Terminó encareciendo la necesidad de que se constituyan en Cataluña grandes casas de exportación, pues tenemos muchos artículos que los Estados Unidos reconocen que podrían exportarse y no se exportan.

Asuntos de Baleares

El señor Villanueva

Barcelona 19 (3 m.)

El Presidente del Congreso señor Villanueva estuvo en Monserrat haciendo el viaje en automóvil acompañado de los señores Gasset.

Se supone que el martes embarcará para Palma.

Servicio de vapores

A causa del temporal no llegaron los vapores de Mahón e Ibiza.

Licencia a Alomar

Se ha concedido un mes de licencia por enfermedad al catedrático del Instituto de Figueras don Gabriel Alomar.

Apoyo a la Unión Industrial